

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 7 al 13 de septiembre de 2022 – No. 36/2022)

Se estima incremento del costo para alcanzar los objetivos de la ONU de lucha contra la pobreza, el hambre y el cambio climático. Los objetivos de desarrollo sostenible de la ONU no podrán alcanzarse en 2030 y existe el riesgo de que no se logren hasta dentro de muchas décadas, indica un nuevo reporte. Aumenta un 25% el costo para cumplir los objetivos de desarrollo sostenible (ODS) de la ONU para el año 2030, que incluyen erradicar la pobreza y el hambre además de luchar contra el cambio climático. Según el informe publicado por *Force for Good (FFGI)* por sus siglas en inglés) el costo total para lograr el desarrollo sostenible al que aspira la ONU ha aumentado entre un 15% y un 25%, pasando de un valor aproximado de entre 116 y 142 millones de millones de dólares a 134 y 176 millones de millones de dólares. Este cambio tan rápido se debe a varias razones, entre las cuales están la inflación, la financiación necesaria para la neutralidad climática, que ha aumentado, y el persistente déficit de financiación de la asistencia oficial para el desarrollo. Además, los avances en varios objetivos de desarrollo sostenible se han frenado en los últimos años. Hay 100 millones más de pobres y 100 millones más de niños que no alcanzan el nivel mínimo de lectura, además de 210 millones de personas más que se enfrentan a la inseguridad alimentaria que en 2019. La atención de los gobiernos se desvía hacia problemas como la crisis energética y la inflación de 2022. En Occidente, la lucha contra el cambio climático se ha llevado al terreno de la política, dividiendo la postura de la población al respecto. El 62% de las dos mil empresas más grandes del mundo no se han comprometido con la neutralidad climática.

Las empresas del G7 incumplirán el Acuerdo de París si no cambian el curso de su actuación. El conjunto de las empresas de los países del G7 debe cambiar radicalmente sus objetivos climáticos pues con los actuales no cumplirán el Acuerdo de París de limitar el aumento de la temperatura del planeta a 1,5°C, según un estudio, que eleva el calentamiento correspondiente a la actuación de estas compañías a 2,7°C, destaca EFE. Elaborado por la consultora Oliver Wyman y la organización sin ánimo de lucro CDP, advierte de que con los actuales objetivos de reducción de emisiones, ningún país del G7 (Alemania, Canadá, Estados Unidos, Francia, Italia, Reino Unido y Japón) tiene un sector empresarial que pueda descarbonizarse con la suficiente rapidez para cumplir el límite de 1,5 grados. Las empresas de Alemania, Holanda e Italia son las que tienen los objetivos más ambiciosos de reducción de emisiones del G7, donde se espera que las emisiones colectivas coincidan con el grado de descarbonización necesario para limitar el calentamiento global a 2,2°. Les siguen Francia (2,3°), Reino Unido (2,6°) y Estados Unidos (2,8°), en tanto que las empresas canadienses son las que registran los peores resultados, con objetivos que llevarían a 3,1° de calentamiento. En un comunicado, los autores del informe han señalado que las calificaciones de temperatura del estudio reflejan la ambición de las empresas pero no las de las políticas nacionales y han subrayado que la brecha entre lo prometido por los responsables políticos y la economía real es considerable.

El déficit comercial de Estados Unidos cayó un 12,6% en julio. El déficit de Estados Unidos en su comercio exterior de bienes y servicios cayó un 12,6% en julio respecto al mes anterior, hasta situarse en 70.600 millones de dólares, informó la *Oficina de Análisis Económico (BEA)*, en inglés). En el séptimo mes del año las importaciones bajaron un 2,9% respecto a junio y alcanzaron los 329.900 millones de

dólares, mientras que las exportaciones aumentaron un 0,2%, hasta 259.300 millones de dólares. Esta nueva bajada de las importaciones deja ver una tendencia a la moderación del consumo en un momento de inflación desbocada. En las relaciones comerciales con la Unión Europea el déficit comercial de EE.UU. se redujo en 5.700 millones hasta los 11.900 millones, con una caída de las importaciones de 4.000 millones, hasta los 43.300. En julio, el déficit comercial de bienes con China, muy sensible políticamente en EE.UU., descendió 3.900 millones de dólares y se situó en los 33.000 millones, impulsado por una caída de las importaciones procedentes de ese país en 3.000 millones, hasta los 39.300 millones de dólares.

Economía de la eurozona crece más de lo previsto en el segundo trimestre, pero pudiera estar al borde de una recesión. La producción aumentó un 0,8% con respecto a los tres meses anteriores —más sólida que una lectura anterior de 0,6%— gracias a que el aumento en el gasto de consumo compensó con creces un freno del comercio. El empleo creció un 0,4% durante el período, según otro informe publicado por *Eurostat* el miércoles. Si bien las cifras indican que la economía de la eurozona se encontró sobre una base más firme de lo esperado a medida que avanzaba hacia los meses de verano, la región enfrenta costos energéticos cada vez mayores y una posible escasez de suministro debido al conflicto en Ucrania. Los analistas temen que el bloque esté al borde de una recesión, ya que las encuestas empresariales muestran que las fábricas ya se están desacelerando ante un deterioro del poder adquisitivo de los consumidores. En tanto, funcionarios del *Banco Central Europeo* se están preparando para otro aumento de la tasa de interés esta semana. Los economistas encuestados por *Bloomberg* pronostican un alza de 75 puntos básicos. Otros expertos advierten sobre el riesgo de que alzas agresivas puedan exacerbar los problemas económicos de la región.

La UE busca compensar el incremento de precio del gas ruso. La Comisión Europea ha tratado de proponer una limitación del precio del gas ruso, junto con medidas que incluyan un recorte obligatorio del uso de la electricidad en la UE y un límite a los ingresos de los generadores de energía no procedentes del gas, según ha reseñado EFE. La propuesta del tope a los precios ha sido controvertida. "Propondremos una limitación del precio del gas ruso. (...) Debemos recortar los ingresos de Rusia que Putin utiliza para financiar esta guerra atroz en Ucrania", dijo a los periodistas la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen. Sin embargo, el presidente Vladimir Putin ha declarado que Rusia dejará de suministrar gas y petróleo si se imponen topes a los precios. Algunos países de la UE —que tendrían que aprobar las propuestas del bloque— se muestran cautelosos a la hora de limitar los precios del gas ruso en caso de que eso les cueste el escaso suministro que aún reciben de Moscú. Von der Leyen también ha esbozado otras propuestas de emergencia de la UE tales como limitar los ingresos de los generadores no alimentados por gas y reorientar los beneficios "extraordinarios" de las empresas de energía hacia medidas de apoyo a los hogares y las empresas. Los precios de la electricidad en Europa suelen ser fijados por las centrales de gas y el tope tendría como objetivo reducir el costo de la electricidad generada por los parques eólicos, las centrales nucleares y los generadores de carbón, que tienen costos de funcionamiento más bajos al no estar expuestos a la subida de los precios del gas. Las empresas petroleras y de gas que han registrado grandes saltos en sus beneficios también tendrían que hacer una "contribución solidaria". Otras medidas que propondrá Bruselas son la exigencia de que los países reduzcan el uso de la electricidad en las

horas punta y la ayuda a la liquidez de las empresas que se enfrentan a grandes exigencias de garantías.

Registran progreso proyectos de inversión extranjera en China, según el Ministerio de Comercio de ese país. Los proyectos clave financiados con fondos extranjeros en China registran avances en medio de los esfuerzos del país para estabilizar la inversión extranjera, ha declarado el Ministerio de Comercio. En lo que va del año, el 60% de los proyectos que han comenzado la etapa de producción están en plena operación, mientras que más del 30% de los proyectos en construcción han comenzado la producción. Durante los primeros siete meses del año, la inversión extranjera real de grandes proyectos, con una inversión extranjera contratada de más de 100 millones de dólares, se situó en 66.850 millones de dólares. La cifra aumentó un 35% interanual, y representó el 53,9% de la inversión extranjera ya en operación de China en el mismo período.

China y Rusia discuten oportunidades de negocios en el *Foro Económico Oriental*. Representantes de Rusia y China discutieron la expansión de la cooperación económica y comercial bilateral en el marco del *VII Foro Económico Oriental (EEF)*, por sus siglas en inglés) que se celebró en Vladivostok. El embajador chino en Rusia, Zhang Hanhui, en un discurso por video dijo que la cooperación económica y comercial entre los dos países ha sido resiliente y China ha sido el mayor socio comercial de Rusia durante 12 años consecutivos. El representante comercial de Rusia en China, Alexey Dakhnovsky, apuntó que los dos países necesitan fortalecer la cooperación en plataformas de comercio electrónico, transporte y logística, y facilitar los pagos transfronterizos entre bancos. Por su parte, el presidente del Comité sobre el Desarrollo del Lejano Oriente y el Ártico de la Duma Estatal, Nikolay Kharitonov, declaró que las regiones del Lejano Oriente de Rusia deben fortalecer los intercambios económicos con las provincias chinas, enfocándose más en el desarrollo de productos de alto valor agregado que interesen a los consumidores chinos mientras promueven el desarrollo del comercio electrónico. Ambos países deben trabajar para mantener la estabilidad de las cadenas industriales y de suministro y fomentar nuevos puntos de crecimiento en la economía digital, el desarrollo verde y la biomedicina.

Precios del petróleo. El lunes 12, los precios del petróleo subían debido a que las conversaciones sobre el programa nuclear iraní parecen haber encontrado obstáculos. Francia, Gran Bretaña y Alemania dijeron el sábado que tenían "serias dudas" sobre las intenciones de Irán de reactivar un acuerdo nuclear, algo que podría mantener el petróleo iraní fuera del mercado y una oferta mundial ajustada. Los precios apenas variaron la semana pasada, ya que las ganancias derivadas de un recorte nominal de la oferta por parte de la OPEP+ se vieron contrarrestadas por los confinamientos en China. Los precios mundiales del petróleo podrían repuntar hacia finales de año, ya que se espera que la oferta disminuya aún más cuando entre en vigor el embargo de la Unión Europea sobre el petróleo ruso el 5 de diciembre. El día 13 de septiembre, el petróleo BRENT operaba a 93,37 dólares el barril en Londres, mientras el petróleo WTI operaba a 87,48 dólares el barril en Nueva York.